

## GANADERÍA

Los rebaños  
trashumantes  
regresan a Tierras  
Altas

PÁGINA 5

## AGRICULTURA

El regadío suma  
35.000 hectáreas  
en diez años en la  
región

PÁGINA 6

## BALANCE

El pedrisco  
remata la  
cosecha de cereal  
en Ágreda

PÁGINA 7



Un agricultor regando alfalfa en Becerril de Campos (Palencia), en la cuenca del Carrión. / BRÁGIMO

## Radiografía de la PAC

2017 Solo el 5% de los agricultores de Castilla y León tiene menos de 35 años y seis de cada diez superan los 55 / Las mujeres suponen un 28% del total / Las Opas piden que las ayudas vayan al profesional y reclaman el adelanto de más del 70% de la PAC en octubre

MARISOL CALLEJA

Europa afronta ya el futuro de la PAC post 2020, con el objetivo desde España de que los agricultores y ganaderos sean los protagonistas de las medidas incluidas en la política comunitaria. Un reto común en un marco complejo tras el 'bréxit', con nuevos desafíos y límites presupuestarios en la agenda de la UE, en el que los productores tendrán que «producir más con menos recursos».

La evolución de la PAC en Castilla y León confirma una tendencia decreciente en el número de solicitudes únicas desde 2005, más acusada en los últimos cuatro años, co-

mo consecuencia de los requisitos vinculados a la figura de agricultor activo y al establecimiento de un umbral de 300 euros por beneficiario.

Se reduce el número de las solicitudes hasta las 74.995 esta campaña, un 15% menos respecto a los 88.000 expedientes de 2014, una deriva que el director general de Política Agraria Comunitaria de la Junta, Pedro Medina, cree que será «menos acusada» hasta 2020, «aunque seguirá produciéndose». Ello no significa que disminuya la actividad agraria o ganadera, ya que, como explican desde la administración, la superficie total cultivada se mantiene, así como los censos

de cabeza de ganado.

Para las organizaciones agrarias, la PAC exige «ajustes» que pasan por una política que se dirija al agricultor profesional, es decir, las ayudas deben ir encaminadas a aquellos que cotizan a la seguridad social por la actividad agraria, unos 45.000 agricultores y ganaderos en la Comunidad. Una prioridad que ASAJA, la Alianza UPA-COAG y UCCL exigen esté presente también en la negociación en Europa.

Los últimos datos PAC correspondientes a la campaña 2017 presentan datos concluyentes en Castilla y León, más allá de las ayudas. De los 69.793 expedientes presentados (personas físicas), el 71,3%

son hombres, con 49.821 registros, y solo un 28,6% corresponde a mujeres, con 19.972 solicitudes del conjunto global.

Hablamos, por tanto, de un sector muy masculinizado, ya que solo en las provincias de Burgos y León el porcentaje de mujeres supera el 30%, un umbral muy deficiente y, además, con un excesivo nivel de envejecimiento en toda la Comunidad. Los datos de la administración autonómica radiografían un sector en el que solo el 4,8% de los agricultores de Castilla y León tiene menos de 35 años, lo que sigue haciendo urgente el relevo generacional en el campo, a pesar de las últimas incorporaciones.

Un relevo que solo puede consolidarse con un sector agrario atractivo, en el que el agricultor cuente con instrumentos que le ofrezcan seguridad ante la volatilidad de los mercados, y con mecanismos más simplificados, a todos los niveles, que permitan el acceso a las ayudas y a la práctica agraria con menos burocracia.

El sector está envejecido, no en vano, el 59% de los agricultores tiene más de 55 años. Un dato revelador del que son conscientes desde la administración. La Junta destaca que el número de jóvenes es «mayor», aunque reconoce también que todavía es «muy alto» el porcentaje de beneficiarios de más de

## AGRICULTURA



Vacas pastando en la localidad palentina de Cervera de Pisuerga. / BRÁGIMO

65 años, un 31% del total.

Precisamente, la futura PAC debe apostar, según el sector, por el mantenimiento de un medio rural «vivo», «con un adecuado nivel de empleo», donde se preste especial atención a colectivos vulnerables como las mujeres y los jóvenes. Así se define en la posición española que se quiere llevar a Europa.

**AYUDAS SEQUÍA Y ANTICIPO** Si las ayudas de la PAC suponen normalmente un 30% de la renta agraria del agricultor, este año, con las circunstancias climatológicas excepcionales que está atravesando el sector, estas serán sin duda una de las principales fuentes de liquidez. Es por eso, que las Opas piden a la administración el adelanto de más del 50% de la PAC en el mes de octubre. Así lo han requerido ya en las Mesas de Sequía, como apunta el presidente de ASAJA, Donaciano Dujó. Desde esta organización agraria piden que se solicite a Europa «juntar dos pagos», es decir, que el agricultor reciba en el primer anticipo la parte correspondiente también al mes de diciembre.

Un planteamiento que comparte el coordinador regional de la Alianza UPA-COAG, Lorenzo Rivera, que apuesta por «intentar» llegar al «máximo posible», para que los agricultores «puedan hacer frente a la nueva sementera». Desde la administración, el director de la PAC asegura que ya han transmitido al Ministerio una petición para que sea trasladada a la Comisión, de forma que se pueda abonar un porcentaje superior a ese 50%, aunque «no hay todavía confirmación».

De cualquier forma, más allá de los pagos de la PAC, que recibe el agricultor para compensar su pérdida de renta, como recuerdan las organizaciones agrarias, el sector sigue reivindicando ayudas directas para paliar los efectos de la sequía. «La situación es catastrófica», según UPA-COAG, con unas 700.000 hectáreas de secano donde «ni siquiera entrarán las cosechadoras». «No valen las excusas por parte de la administración», por eso, reclaman apoyos para las ex-

plotaciones «que más lo necesitan», además de la rebaja de módulos o los créditos blandos.

En este sentido, desde ASAJA, la Alianza y UCCL, depositan todas sus esperanzas en la próxima reunión prevista con el presidente de la Junta, Juan Vicente Herrera. «Queremos conocer su voluntad en un momento excepcional para el sector, si no se concretan ayudas saldremos a la calle», advierte el coordinador regional de la UCCL, Jesús Manuel González Palacín.

La sequía conllevará también cierta «flexibilidad» en términos de condicionalidad, agroambientales

## CULTIVOS PRINCIPALES DE LA PAC 2017

|                            | Hectáreas |
|----------------------------|-----------|
| Pasto perman. 5 o más años | 1.622.933 |
| Trigo blando               | 871.905   |
| Cebada                     | 789.316   |
| Girasol                    | 268.763   |
| Avena                      | 139.397   |
| Veza                       | 131.986   |
| Barbecho sin producción    | 124.079   |
| Alfalfa                    | 99.344    |
| Maíz                       | 98.449    |
| Guisantes                  | 54.576    |
| Colza                      | 38.626    |
| Viñedo vinificación        | 36.243    |
| Triticale                  | 26.260    |
| Remolacha                  | 26.096    |
| Patata                     | 20.436    |
| Trigo duro                 | 8.129     |

EL MUNDO

o 'greening, entre otros aspectos, que ya se han solicitado a Bruselas, en la normativa de la PAC, para evitar penalizaciones. No hay constancia oficial de estas modificaciones, aunque las Opas no creen que haya problemas en este sentido.

**CULTIVOS** La campaña ha venido salpicada de múltiples contingencias. A la sequía y las heladas, se unía en los últimos días el granizo que ha asolado los cultivos. En un año decisivo para el sector remolachero-azucarero pendiente de su liberalización a partir de octubre, Castilla y León recupera superficie respecto a 2016 (22.493 ha), cuando la lluvia complicó las siembras,

y presenta un total de 26.096 hectáreas de remolacha esta campaña, según los datos de la PAC. Se acerca de esta forma a una cifra «razonable», en un año «con dificultades o escasez de agua para riegos», como constatan desde la administración. Acor ya concretó su contratación en más de 10.000 hectáreas esta campaña.

Uno de los cultivos más afectados por la baja disponibilidad de agua en las cuencas ha sido el maíz, con León como la principal productora nacional. Las declaraciones de la PAC 2017 confirman una superficie de 98.449 hectáreas, muy por debajo de las 111.000 de la campaña pasada. Solo en la provincia leonesa se prevé este año poco más de 54.000 hectáreas, frente a las 57.860 de 2016.

La pertinaz sequía, que no asegura el cultivo hasta el final del ciclo, ha «desviado superficie» hacia el girasol, que resulta beneficiado con una superficie que se eleva hasta las 268.763 hectáreas, según los datos de la administración. Por otra parte, cultivos como la colza presentan una superficie de siembra de 38.626 hectáreas, por debajo del año pasado, mientras la patata supera las 20.000, como preveía el sector.

En cuanto a los cereales, persiste la tendencia de los últimos años, con el trigo blando ganando terreno a la cebada. Los datos de la PAC confirman una superficie de siembra de 871.905 hectáreas, por debajo de las 900.000 de 2016. La cebada, en este caso, mantiene prácticamente la misma superficie, con 789.316 hectáreas, destacando, sin embargo, la apuesta por el trigo duro, que duplica superficie, con 8.129 hectáreas, confirmando así su expansión.

De cara al futuro, desde la Junta opinan que la nueva PAC tendrá un carácter «continuista». Medina cree que se mantendrá un modelo de pagos directos como el actual, «con algunos ajustes», y con un peso «mayor» de las prácticas 'verdes', un apoyo al rejuvenecimiento y la potenciación de cuestiones como los seguros de renta o riesgos y a las OPs.

## EXPEDIENTES POR SEXO Y EDAD PAC 2017

|                 | Hombres       | Mujeres       | Total         |        |
|-----------------|---------------|---------------|---------------|--------|
| Ávila           | <25           | 55            | 10            | 65     |
|                 | 25-34         | 240           | 59            | 299    |
|                 | 35-44         | 625           | 199           | 824    |
|                 | 45-54         | 1.197         | 385           | 1.582  |
|                 | 55-64         | 1.377         | 485           | 1.862  |
|                 | >=65          | 1.694         | 1.063         | 2.757  |
| <b>Total</b>    | <b>5.188</b>  | <b>2.201</b>  | <b>7.389</b>  |        |
| Burgos          | <25           | 62            | 6             | 68     |
|                 | 25-34         | 316           | 55            | 371    |
|                 | 35-44         | 875           | 221           | 1.096  |
|                 | 45-54         | 1.673         | 647           | 2.320  |
|                 | 55-64         | 1.922         | 836           | 2.758  |
|                 | >=65          | 1.528         | 1.214         | 2.742  |
| <b>Total</b>    | <b>6.376</b>  | <b>2.979</b>  | <b>9.355</b>  |        |
| León            | <25           | 70            | 9             | 79     |
|                 | 25-34         | 385           | 84            | 469    |
|                 | 35-44         | 940           | 305           | 1.245  |
|                 | 45-54         | 1.803         | 800           | 2.603  |
|                 | 55-64         | 1.723         | 1.019         | 2.742  |
|                 | >=65          | 1.013         | 841           | 1.854  |
| <b>Total</b>    | <b>5.934</b>  | <b>3.058</b>  | <b>8.992</b>  |        |
| Palencia        | <25           | 43            | 5             | 48     |
|                 | 25-34         | 265           | 48            | 313    |
|                 | 35-44         | 551           | 125           | 676    |
|                 | 45-54         | 1.170         | 283           | 1.453  |
|                 | 55-64         | 1.309         | 393           | 1.702  |
|                 | >=65          | 1.141         | 646           | 1.787  |
| <b>Total</b>    | <b>4.479</b>  | <b>1.500</b>  | <b>5.979</b>  |        |
| Salamanca       | <25           | 50            | 7             | 57     |
|                 | 25-34         | 368           | 71            | 439    |
|                 | 35-44         | 1.002         | 258           | 1.260  |
|                 | 45-54         | 1.823         | 516           | 2.339  |
|                 | 55-64         | 1.868         | 554           | 2.422  |
|                 | >=65          | 1.482         | 939           | 2.421  |
| <b>Total</b>    | <b>6.593</b>  | <b>2.345</b>  | <b>8.938</b>  |        |
| Segovia         | <25           | 31            | 3             | 34     |
|                 | 25-34         | 213           | 35            | 248    |
|                 | 35-44         | 561           | 115           | 676    |
|                 | 45-54         | 1.100         | 260           | 1.360  |
|                 | 55-64         | 1.264         | 412           | 1.676  |
|                 | >=65          | 1.670         | 1.083         | 2.753  |
| <b>Total</b>    | <b>4.839</b>  | <b>1.908</b>  | <b>6.747</b>  |        |
| Soria           | <25           | 22            | 0             | 22     |
|                 | 25-34         | 158           | 18            | 176    |
|                 | 35-44         | 427           | 67            | 494    |
|                 | 45-54         | 761           | 130           | 891    |
|                 | 55-64         | 870           | 223           | 1.093  |
|                 | >=65          | 1.055         | 487           | 1.542  |
| <b>Total</b>    | <b>3.293</b>  | <b>925</b>    | <b>4.218</b>  |        |
| Valladolid      | <25           | 42            | 9             | 51     |
|                 | 25-34         | 284           | 44            | 328    |
|                 | 35-44         | 889           | 202           | 1.091  |
|                 | 45-54         | 1.509         | 352           | 1.861  |
|                 | 55-64         | 1.600         | 519           | 2.119  |
|                 | >=65          | 1.667         | 990           | 2.657  |
| <b>Total</b>    | <b>5.991</b>  | <b>2.116</b>  | <b>8.107</b>  |        |
| Zamora          | <25           | 40            | 7             | 47     |
|                 | 25-34         | 231           | 57            | 288    |
|                 | 35-44         | 797           | 202           | 999    |
|                 | 45-54         | 1.722         | 540           | 2.262  |
|                 | 55-64         | 1.994         | 741           | 2.735  |
|                 | >=65          | 2.344         | 1.393         | 3.737  |
| <b>Total</b>    | <b>7.128</b>  | <b>2.940</b>  | <b>10.068</b> |        |
| Castilla y León | <25           | 415           | 56            | 471    |
|                 | 25-34         | 2.460         | 471           | 2.931  |
|                 | 35-44         | 6.667         | 1.694         | 8.361  |
|                 | 45-54         | 12.758        | 3.913         | 16.671 |
|                 | 55-64         | 13.927        | 5.182         | 19.109 |
|                 | >=65          | 13.594        | 8.656         | 22.250 |
| <b>Total</b>    | <b>49.821</b> | <b>19.972</b> | <b>69.793</b> |        |

FUENTE: Consejería de Agricultura y Ganadería EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN

## AGRICULTURA Y GANADERÍA / PRECIOS



Estado de los cultivos de la zona de Ágreda tras la granizada de la semana pasada. / V. GUISANDE

## La zona de Ágreda pierde el cereal por la granizada

**Meteorología** El pedrisco ha afectado a 1.500 hectáreas en la zona, mientras que el cereal parece recuperarse y el girasol se ha sembrado

**A.P.L.** El granizo es uno de los fenómenos atmosféricos que mantienen en vilo a los profesionales del campo, ya muy preocupados este año por la terrible sequía. La piedra llegó a la zona de Almazán en 2014 y el pasado lunes 29 de mayo le tocó a Ágreda y sus alrededores. Fueron 20 minutos de tormenta con 14,2 litros por metro cuadrado.

La Junta Agropecuaria Local de Ágreda valora hoy lunes los daños causados en los cultivos de la zona. El cereal está perdido en la campaña, ya que la piedra terminó con el crecimiento de las espigas de las plantas, ya afectadas por la sequía y por las heladas. Se esperaba una mala cosecha en la zona, como en otras comarcas de la provincia, pero el granizo la ha rematado en Ágreda. Se estima que las hectáreas de cultivo que han sufrido daños son unas 1.500, de las 16.000 del término municipal. Las más dañadas son las de la carretera de Soria y de Dévanos.

También han sufrido daños las numerosas huertas árabes del término municipal ubicadas en el casco urbano, con plantaciones de hortalizas y cardo rojo. Los caminos agrícolas del cerro de San Blas también han registrado importantes daños.

En cuanto a los seguros, se realizan las peritaciones para conocer las posibles indemnizaciones por los daños. Las superficies aseguradas pueden realizar las reclamaciones a Agroseguros, que tienen contratadas

2.148 parcelas y 1.032 hectáreas. El Ayuntamiento también valora realizar una reclamación de daños para los agricultores que no tengan contratado seguro agrario, al tiempo que se espera una ayuda especial desde la Junta de Castilla y León y la Diputación Provincial de Soria, ya que se solicitará que se declare zona catrastro.

El granizo se forma en los cumulonimbos, de gran desarrollo vertical

**El mes de junio será clave para que la cosecha sea regular y el girasol se ha plantado**

y formadas por una columna de aire cálido y húmedo que se eleva en forma de espiral rotatorio. Son las culpables de las tormentas eléctricas y de las lluvias intensas. En el interior de estas nubes, gotas de agua muy frías se convierten en hielo al encontrarse a menos 15 grados y al ascender a las zonas más elevadas de la nube debido a corrientes que las hacen subir y bajar y donde la temperatura es más baja. Los cristales de hielo crecen con las gotas de agua que van arrastrando las corrientes ascendentes y cuando alcanzan un tamaño lo suficientemente grande, ganando nuevas capas de hielo, no puede permanecer más tiempo en el

aire y caen por acción de la gravedad. Al caer se van derritiendo capas del granizo original y la bola que llega hasta nosotros es siempre más pequeña. Su tamaño varía entre los 5 y 50 milímetros de diámetro o incluso más.

Pablo Ayllón, técnico de UPA Soria, comenta que el granizo ha afectado sólo a una zona concreta, a unas 1.500 hectáreas de Ágreda. «Esperemos que la cosa se quede ahí, ya que el granizo es un peligro en estas fechas y, cuando más se va acercando la planta al fin del ciclo más peligro hay, porque está seca y la piedra la tira», explica.

En cuanto a la sequía, la meteorología de las últimas semanas está enderezando algunos cultivos de cereal y en el mejor de los casos la cosecha sería regular-mala. «Esperamos que la poca planta que hay termine bien», concreta el técnico haciendo referencia a que en estos momentos está en el proceso de granazón y se precisan temperaturas suaves y lluvia, con no más de 25 grados y sin llegar a los 30. «Sería ideal el clima de la semana del 29 de mayo al 4 de junio, con temperaturas no muy altas y humedad, aunque sin que llegue a ser granizo», indica. Junio es un mes crítico para el desarrollo de la planta y hasta finales «no se pueden tirar las campanas al vuelo».

Sobre la siembra de girasol, que se ha desarrollado en las últimas semanas, el técnico de UPA Soria avanza que «se ha sembrado lo previsto y se están dando las condiciones óptimas para que germine».

## Precios de productos agrarios y ganaderos

## CEREALES Y GIRASOL

## MERCADO DE SEGOVIA

|                       | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|-----------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Cebada de 62 kg/Hl    | 156             | 2         | 158           |
| Trigo pienso 72 kg/Hl | 168             | 2         | 170           |
| Centeno               | 148             | 2         | 150           |
| Girasol               | 345             | -         | 345           |

## LONJA DE TOLEDO

|                       | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|-----------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Cebada de 62 kg/Hl    | 154             | -         | 154           |
| Trigo pienso 72 kg/Hl | 170             | -         | 170           |
| Centeno               | -               | -         | -             |

## GANADO VACUNO

## MERCADO DE SEGOVIA

|                              | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|------------------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Añojos Extra 270-320 kilos   | 3,96            | -         | 3,96          |
| Añojos Primera 270-320 kilos | 3,79            | -         | 3,79          |
| Añojos Segunda 270-320 kilos | 3,46            | -         | 3,46          |

## LONJA DEL EBRO

|                              | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|------------------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Añojos Extra 280-320 kilos   | 4,26            | -         | 4,26          |
| Añojos Primera 280-320 kilos | 4,11            | -         | 4,11          |
| Añojos Segunda 280-320 kilos | 3,79            | -         | 3,79          |

## GANADO OVINO

## MERCADO DE SEGOVIA

|                             | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|-----------------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Cordero lechal 10-12 kilos  | 4,40            | -         | 4,40          |
| Cordero pascual 12-15 kilos | 3,85            | -         | 3,85          |
| Cordero grande 15-19 kilos  | 3,25            | -         | 3,25          |

## LONJA DEL EBRO

|                     | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|---------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Cordero 10-12 kilos | 4,44            | -         | 4,44          |
| Cordero 12-15 kilos | 3,85            | -         | 3,85          |
| Cordero 15-19 kilos | 3,38            | -         | 3,38          |

## GANADO PORCINO

## MERCADO DE SEGOVIA

|                     | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|---------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Graso +120 kgs.     | 1,41            | -         | 1,41          |
| Normal              | 1,37            | -         | 1,37          |
| Lechones de 20 kgs. | 67              | -3        | 64            |

## LONJA DEL EBRO

|                     | SEMANA ANTERIOR | VARIACIÓN | SEMANA ACTUAL |
|---------------------|-----------------|-----------|---------------|
| Graso               | 1,35            | 0,01      | 1,36          |
| Normal              | 1,36            | 0,01      | 1,37          |
| Lechones de 20 kgs. | 64,5            | -2        | 62,5          |

**Cidiana MOTOR**

**Concesionarios Oficiales JOHN DEERE:**

- CIDIANA MOTOR SORIA Pol. Ind. Las Casas Parc. 40 - 975 213 144
- CIDIANA MOTOR SAN ESTEBAN DE GORMAZ (Soria) Carretera de Valladolid s/n - 975 350 167
- CIDIANA MOTOR BURGOS. Pol. Ind. Gamonal - Villimar - 947 485 972
- CIDIANA MOTOR TRESPADERNE (Burgos) Pol. Ind. La Niesta - 947 308 742
- CIDIANA MOTOR - SANTO DOMINGO DE LA CALZADA 26050 La Rioja Av. de Logroño nº 27- 941 340 338

**LEMKEN**  
The Agrivision Company